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ПО  БЛАГОСЛОВЕНИЮ  ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕННЕЙШЕГО ВЛАДИМИРА, МИТРОПОЛИТА ОМСКОГО И ТАРСКОГО

   Идет Великий пост, третья седмица. Позади первые ве-
ликопостные службы, время сугубой молитвы, телесного
воздержания, праздник Торжества Православия…
    Пост уменьшает количество пищи на столе, и он же уве-
личивает количество молитв в богослужении, количество
«псалмов, и пений, и песен духовных». Это то благодат-
ное время, когда Небо открывается для нас, когда мы
можем заставить себя остановиться, прервать бесконеч-
ный, ежедневный бег, вглядеться в собственное сердце,

понять, насколько далеки мы от Бога, от того идеала, к
которому Он, не умолкая, зовет нас всех…
   В Прощеное воскресенье духовенство городских и мно-
гих сельских приходов собралось в Успенском кафедраль-
ном соборе. Еще утром служба святителю Сильвестру Ом-
скому совершалась в красных облачениях, поскольку
именно на этот день выпало празднество новомученику,
а к вечеру и храм, и священнослужители, и прихожане
облачились в постовые одежды. Зазвучали умилительные
великопостные песнопения. Началась вечерняя служба
и чин прощения, который возглавил митрополит Влади-
мир.
   Владыка Владимир, обращаясь к пастве, сказал: «…К
чему нас призывает сегодняшний вечер? Чтобы мы про-
стили друг друга. Если мы будем таить в себе обиды и не
простим другого, то и Господь нам не простит. В Священ-
ном Писании сказано: перед тем, как принести свой дар
Богу, сначала помирись со своим братом или сестрой. Так
и каждый из нас должен поступить. Ведь когда мы дер-
жим в себе обиды, мы настолько становимся тщеславны-
ми, гордыми, что не замечаем других людей, и тем более
не видим тех, на кого мы обижены. Для того чтобы дос-
тойно пройти поприще Великого Поста, первое, что мы
должны сделать, - это просить прощения друг у друга…»
   На первой седмице во всех храмах читался Покаянный
канон Андрея Критского.
   Владыка Владимир совершил чтение канона и чинопос-

ледование великого повечерия с поне-
дельника по четверг в четырех храмах
города: в Успенском, Никольском Ка-
зачьем, Христорождественском собо-
рах и в Николо-Игнатьевской церкви.
   Великий Покаянный канон поется во
всех православных храмах уже почти
1200 лет, а воспринимается верующим
человеком каждый раз как откровение,

услышанное впервые.
   Как отметил митрополит
Владимир, «преподобный
Андрей Критский, человек
высокой духовной жизни,
писал этот дивный канон
прежде всего для себя, видя
свою душу. Но эти слова ка-
саются каждого из нас.
Очень важно, чтобы чтение
канона подвигло нас на по-
каяние в течение всего по-
ста».
   В среду первой седмицы
архипастырь совершил Ли-
тургию Преждеосвящен-
ных Даров в Николо-Ка-
занском соборе на ул. Тру-
да.
   В пятницу в Успенском
соборе митрополит Влади-
мир совершил Литургию
Преждеосвященных Даров
и молебный канон велико-
мученику Феодору Тирону с
благословением колива.
   На каждой службе Его
Высокопреосвященство

обращался к верующим с архипастырским
словом: «Мы должны в эти дни подумать
особо над своей внутренней жизнью. Когда
мы в гневе, Господь оставляет нас. Если в
сердце сатана, там не может быть Бог. Мы
должны очистить свое сердце, возненави-
деть свой грех и избавляться от него, и Ве-
ликий пост - самое благоприятное и благо-
датное для этого время».
    В субботу архиерейским чином была со-
вершена Божественная литургия Иоанна
Златоуста в соборе Воздвижения Креста Гос-
подня.
    - Закончилась первая строгая седмица по-
ста. Некоторые верующие люди думают, что
чем больше они постятся телесно, тем боль-
ше угождают Богу. Это не так. Во всем нуж-
на мера. Главное, чтобы сугубый молитвен-
ный настрой первой седмицы не оставлял
всех нас в последующие великопостные дни,
- сказал митрополит Владимир.
     Первая седмица поста завершилась праз-
дником Торжества Православия. Всенощное
бдение  и Божественную литургию Василия
Великого в Успенском соборе совершил мит-
рополит Владимир. Его Высокопреосвящен-
ство поздравил всех с праздником Торжества
Православия, начало которого уходит в глубь
веков.
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Успенский кафедральный собор.
Торжество Православия

Успенский кафедральный собор.
Прощеное воскресенье

Собор Рождества Христова.
Канон Андрея Критского
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(Окончание. Начало на стр. 1 )

   «Но не надо думать, что борьба против
церкви прекратилась, сказал Владыка. -
Нет. Эта борьба будет продолжаться до

скончания века».    В субботу и воскресенье
первой седмицы было очень много прича-
стников. И опыт свидетельствует, что их
число во время поста не уменьшается, ведь
Господь в эти дни так близок каждому каю-
щемуся... Постараемся же не утерять этот

молитвенный настрой, выдержать его до
конца поста, чтобы через богослужения
Страстной седмицы стать достойными сви-
детелями последних дней земной жизни
Господа Иисуса Христа, прощальной бесе-
ды Его с учениками, участниками Тайной

вечери, а в день Его Крестной
смерти – сострадать Спасителю…

***
   На второй седмице поста, 6 мар-
та, в Успенском кафедральном со-
боре под председательством мит-
рополита Омского и Тарского Вла-
димира состоялось Епархиальное
собрание, на котором обсужда-
лись текущие вопросы епархиаль-
ной жизни.
  В тот же день состоялась испо-
ведь епархиального духовенства. А
на следующий день, 7 марта, в Ус-
пенском кафедральном соборе
митрополит Владимир в сослуже-

нии епархиального духовенства совершил
Литургию Преждеосвященных Даров.

                        Наталья ПОЛЕЩУК.
                  Фото Николая ТЯТЮШКИНА.

Николо-Игнатьевская церковь.
Канон Андрея Критского

Литургия Преждеосвященных Даров
в Николо-Казанском соборе

Итоги олимпиады по православной культуре
    В Омске в шестой раз про-
шла областная олимпиада по
православной культуре,
инициатором проведения
которой стало Министер-
ство образования Омской
области совместно с Омским
государственным универси-
тетом имени Ф.М. Достоев-
ского при поддержке Омс-
кой и Тарской епархии и при
участии городского Департа-
мента образования. Нынеш-
няя олимпиада посвящена
1150-летию основания Рос-
сийской государственности.
    24 февраля на теологи-
ческом факультете университета состоялся
заключительный этап, в котором приняли
участие 97 учащихся 8-11 классов общеобра-
зовательных школ города и области.
   Особенностью творческого состязания этого
года стало то, что олимпиада по ОПК включе-

на в перечень мероприятий по поддержке спо-
собной и талантливой молодежи в рамках наци-
онального приоритетного проекта «Образова-
ние». Победитель, занявший первое место в ин-
дивидуальном состязании, будет внесен в список
на награждение премией Президента РФ.

     На церемонии открытия олимпиады присут-
ствовал митрополит Омский и Тарский Влади-
мир. Архипастырь обратился к ребятам с напут-
ственным словом, подчеркнув, как важно для
человека молитвенное общение с Богом, и как это
помогает в самых разных жизненных ситуациях.
   Владыка митрополит вручил каждому участни-
ку интеллектуального состязания благословен-
ные иконки святителя Николая, на обороте ко-
торой помещена «молитва перед учением». Ока-
зывается, Николай Чудотворец и в учебе – такой
же незаменимый помощник, как и Сергий Радо-
нежский.
   А еще все собравшиеся - и дети, и сопровожда-
ющие их педагоги - получили от митрополита
Владимира по сладкому подарку.
    Победителями областной олимпиады по пра-
вославной культуре в индивидуальном первен-
стве стали:
  Александр  Мжельский, ученик 11 класса гимна-
зии № 85 г. Омска, занявший первое место; Кри-
стина Ефеменко, ученица 11 класса Новоархан-
гельской общеобразовательной школы Любинс-

кого района, занявшая второе место; и третье
место у Варвары Черновой, ученицы 9 класса
Славянской школы в честь святых Кирилла и
Мефодия г. Омска.
   В командном зачете места распределились
следующим образом: первое место завоевала ко-
манда гимназии №85 г. Омска; на второе место
вышла команда общеобразовательной школы
№17 г. Омска; и третье место заняла команда
учащихся общеобразовательной школы №1 из
Любино.
    Следует сказать и о том, что пока школьники
готовили письменное задание, состоялся круг-
лый стол, в котором приняли участие педагоги,
преподаватели университета, представители
Минобразования и преподаватели ИРО. В цен-
тре обсуждения были вопросы, касающиеся
особенностей преподавания предмета ОРКСЭ
(основы религиозной культуры и светской эти-
ки), который будет вводиться в новом учебном
году.
                            Пресс-служба Омской епархии.
                            Фото Николая ТЯТЮШКИНА.

   24 февраля состоялась вторая пресс-конфе-
ренция митрополита Омского и Тарского Вла-
димира. Поскольку встреча с журналистами
проходила накануне поста, Владыка подроб-
но рассказал о том, какие службы соверша-
ются в Великом посту, рассказал об особен-
ностях служб первой седмицы, о Литургии
Преждеосвященных Даров.
   «Главное, - сказал митрополит Владимир, -
это не воздержание в пище, а
воздержание языка, мыслей,
чувств. Человек верующий дол-
жен держать пост и духовный,
и телесный. Во всем нужна
мера. Если мы будем воздержи-
ваться от скоромной пищи, а
остальную пищу есть вволю,
разве это можно считать по-
стом? Тут вместо поста полу-
чится самое настоящее чрево-
угодие…»
   В ходе встречи с представите-
лями омских СМИ архипас-
тырь ответил на вопросы, каса-
ющиеся не только Великого поста,  но и раз-
личных сторон общественной жизни.

  - Если человек решил первый раз постить-
ся, с чего начать?
  - Во-первых, надо обязательно ходить на
службы в храм. В храме можно посовето-
ваться со священником. Можно и почитать
о посте - сейчас в каждом храме много спе-
циальной литературы.
   - Как должны поститься дети?
   - Грудные дети вообще не постятся, даже
перед причастием. Младенцы должны есть
молочные каши. А потом надо постепенно
приучать детей к посту, чтобы знали, что
такое пост.
    - Как обстоят дела со зданием на ул. Лер-

монтова, 56, где предполагается открыть ду-
ховную семинарию?
   - До мая предполагаем там сделать частич-
ный капитальный ремонт и переселить уча-
щихся духовного училища. И дальше про-
должать ремонт здания. Святейшему Пат-
риарху будет написано прошение об откры-
тии семинарии. Будем ждать приезда в
Омск председателя Синодального Учебно-

го комитета архиепископа Евгения (Верей-
ского), с ним есть договоренность. Тем вре-
менем будем формировать преподаватель-
ский состав будущей семинарии. Посколь-
ку семинария теперь имеет статус высшего
учебного заведения, в ее штате должен быть
и соответствующий профессорско-препо-
давательский состав, как и в любом вузе.
   - Как Вы считаете, Владыка, основы пра-
вославной культуры в светских учебных за-
ведениях должны преподавать священники
или педагоги?
   - Должен преподавать педагог, но педагог
богословски подготовленный, знающий и
верующий.
    - 26 февраля - день памяти святителя Силь-
вестра. Какое значение для нашего региона

имеет святитель?
  - Это большая благодать, это ве-
ликая милость Божия, что у нас
есть свой святой – покровитель
нашей епархии, который является
нашими ходатаем ко Господу. Он

наш первый помощник, молится за нас,
просит за нас. Может быть,
не все знают, что теперь в
Успенском соборе ежед-
невно в два часа дня про-
ходит акафистная служба с
молебном священномуче-
нику Сильвестру у раки с
его мощами.

   - Владыка, что Вам
наиболее понрави-
лось на православной
выставке «Сильвестр
Омский – свет земли
Сибирской»?
    - Мне все было
интересно. Я на та-
кой выставке первый раз. Там и свя-
тыни разные, иконы чтимые из раз-
ных мест. Разные изделия, сделанные
своими руками – и детьми, и взрос-
лыми умельцами. И такое обилие
меда. Все очень интересно и радост-
но. Народ не просто денежку зараба-

тывает, но и проявляет свое умение, мастер-
ство, и дарит радость всем нам.
   - За кого Вы будете голосовать 4 марта?
   - За достойного человека, который, на мой
взгляд, больше принесет пользы России и
ее народу. Россия всегда была великой стра-
ной. Были свои трудности, но она должна
снова стать великой. Сегодня народ отно-
сительно неплохо живет только в Москве,
Петербурге, да еще в крупных администра-
тивных центрах, а вот поезжайте в село, по-
смотрите, как там люди живут, как там тя-
жело, очень тяжело… Надо, чтобы была за-
бота о каждом человеке, чтобы государство
несло ответственность за каждого челове-
ка. И надо помнить, что без Бога, без Его
помощи мы ничего хорошего не достигнем,

ничего хорошего не сделаем.
   ...Сегодня мы слышим часто о том, что
молодые люди кончают жизни самоубий-
ством, вот в феврале  8 подростков  покон-
чили с собой. Они не видят смысла в жиз-
ни. Очень страшно. Детская психика не го-
това выдержать тот негатив, который обру-

шивается из Интернета, из телевизора…
   Я собираюсь создать в епархии отдел, ко-
торый занимался бы такими проблемами,
такими людьми. В Московской Патриархии
есть такой отдел, в который входят священ-
ники, врачи, они спасли уже несколько ты-
сяч человек.
   В завершение встречи Владыка поздравил
всех с наступающим Великим постом:
«Пусть этот пост будет для всех душеспа-
сительным, чтобы мы все с радостью встре-
тили Пасху Христову. Если мы будем жить
только для тела, а про душу не будем по-
мнить, будет плохо. Как птица имеет два
крыла  - так в человеке должно быть гармо-
нично соединено духовное и мирское. Если не
будет духовности, человек становится  без-
различным ко всему. Духовность приобрета-
ется только через молитву, через собствен-
ный опыт, через возвышение своего духа.
  Если я кого-то обидел, прошу меня про-
стить…»

            Подготовила Наталья ПОЛЕЩУК.

«Пусть этот пост будет для
всех душеспасительным…»
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ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ
    Настоятелю Казанской церкви го-
рода Омска протоиерею Иоанну Ба-
бяку 3 марта 2012 года исполнилось
60 лет.
    Благочинный Николо-Казанского
округа, второй секретарь епархии
протоиерей Михаил Вивчар от лица
митрополита Омского и Тарского
Владимира и епархиального духо-
венства сердечно поздравил юбиля-
ра со знаменательной датой в день
его рождения.
   Отца Иоанна также тепло поздра-
вили прихожане храма, в котором он
бессменно несет свое священничес-
кое служение на протяжении не од-
ного десятка лет.
   Редакция «Омских епархиальных ве-
домостей» и Пресс-служба Омской
епархии  поздравляют протоиерея
Иоанна с 60-летием со дня рождения
и желают батюшке доброго здоровья
и помощи Божией в его непростых па-
стырских трудах.
   Многая и благая лета Вам,
отец Иоанн!

Воспитанники подростковой
колонии побывали в омских храмах

   Одиннадцать  воспитанников колонии для
подростков из Морозовки 27 января побы-
вали в омских храмах. Кроме многочислен-
ной охраны ребят сопровождал заместитель

начальника колонии по воспитательной ра-
боте  А. А. Голиков.
    Дорога к храму для этих молодых людей
началась с преступления. Говорят, что так
часто бывает – живет человек и в суете буд-
ней о грехах своих как-то
не задумывается, а попав
за колючую проволоку,
получает время поразмыс-
лить над своими злодея-
ниями. Многие в таких ус-
ловиях обращаются к
Богу, ведь  Господь обеща-
ет прощение любому рас-
каявшемуся человеку. Да и
кто был первый, обрет-
ший рай, как не преступ-
ник: благоразумный раз-
бойник, висящий одес-
ную креста, на котором
был распят Спаситель.
  По словам Алексея Алек-
сандровича Голикова, дан-
ная поездка состоялась в
рамках программы по духовно-нравствен-
ному воспитанию. Эти одиннадцать моло-
дых правонарушителей проявили себя с хо-
рошей стороны: в течение нескольких ме-
сяцев получали поощрения, хорошо учи-
лись в школе, в профессиональном учили-
ще, хорошо работали, участвовали в
спортивных мероприятиях.
    У Свято-Никольского Казачьего собора
подростков встретили настоятель прихода
протоиерей Игорь Скобеев, настоятель ко-
лонийной церкви в честь Анастасии Узоре-
шительницы иерей Игорь Капанин и епар-
хиальный катехизатор Л. М. Ермолаева.
    Отец Игорь Скобеев рассказал подрост-
кам историю строительства собора,  а также
о главных святынях и чтимых иконах, нахо-
дящихся в храме, вынес для поклонения
ковчег, где находятся частички мощей мно-
гих угодников Божиих. Священник в своем
слове отметил, что судьба человека может

строиться не только на преступлениях и тю-
ремной жизни.
  Специально для этих молодых людей цер-
ковный хор под управлением Р. Д. Сорокиной

исполнил молитвенные песнопе-
ния.
   Ребята приложились к мощам и
иконам. Они поставили свечи и
помолились за своих родных и
близких, живых и усопших.
   А дальше на автобусе подростки
отправились по Любинскому про-
спекту в Успенский собор. По до-
роге Лариса Михайловна расска-
зала о храмовых и исторических
памятниках, которые лежали на
пути следования в главный собор
Омского Прииртышья.
   Здесь воспитанников колонии
встретили клирики храма и глав-
ный звонарь К. С.  Лебедев.

  Константин Семенович провел экскурсию
по храму, рассказал историю Успенского со-
бора, а затем провел ребят по музейной экс-
позиции, где представлены экспонаты, обна-
руженные во время раскопа собора. Настоя-

щим подаркам для подростков из Морозо-
вской колонии стало посещение соборной ко-
локольни, где для них был дан небольшой
колокольный концерт.
   Все воспитанники приложились к главной
святыне нашей епархии – мощам священно-
мученика Сильвестра, положив при этом зем-
ные поклоны.
   Эти молодые люди еще вполне могут встать
на путь исправления. Все зависит только от
их желания.
    Священник Игорь Капанин говорит: «Есть
такое мнение, что если человек попал за ре-
шетку, то в нем уже погибло все доброе. Это
ложная идея, в которую мы не должны ве-
рить».
   Как показывает практика, некоторые вос-
питанники после экскурсий по святым мес-
там встают на путь исправления.

                   Пресс-служба Омской епархии.

Первые СретенскиеПервые СретенскиеПервые СретенскиеПервые СретенскиеПервые Сретенские
молодежные чтениямолодежные чтениямолодежные чтениямолодежные чтениямолодежные чтения

   21 февраля в Омске по инициативе епар-
хиального Отдела по делам молодежи  со-
стоялись первые Молодежные Сретенские
чтения, в работе которых приняли участие
молодые люди от 16
до 35 лет.
    Сретенский форум,
который проводился
на базе факультета те-
ологии и мировых
культур ОмГУ им.
Ф.М. Достоевского,
открылся торже-
ственным молебном в
храме святой Татиа-
ны. На пленарном за-
седании выступили
преподаватели омс-
ких вузов, активисты
молодежных объеди-
нений и священнос-
лужители, которые
поделились своим
опытом и планами ра-
боты молодежного движения в нашей епар-
хии.
    Центральным моментом пленарного за-
седания стала встреча собравшихся с мит-

рополитом Владимиром, во время которой
молодые люди имели возможность задать
архипастырю волнующие их вопросы о
жизни Церкви.
   А вопросы были самые разнообразные: о
перспективе проектирования и строитель-
ства колоколен, о существующих даже в
одной нашей епархии рознящихся прави-
лах говения перед
причастием. Как
часто можно при-
чащаться, и можно
ли  причащаться
без  исповеди?
Можно ли прича-
щаться мирянам
на Пасху?
     Владыка сказал,
что на Пасху долж-
ны причащаться
все, кто готовился.
А как часто прича-
щаться – во всем
нужна мера. Без
исповеди прича-
щаться нельзя.
   - Как вы относитесь к богослужебной му-
зыке. Что, на ваш взгляд, главное в богослу-
жебной музыке?
   - Хорошая музыка, хорошее пение настра-
ивает на молитву.
   - Не считаете ли вы, что сегодня Право-
славие погрязло в ритуальности? Ведь неред-
ко у человека даже в храме отсутствует ду-
шевный трепет перед Богом?
   - К сожалению, это есть, очень часто мы
отвлекаемся от молитвы во время службы,
и душа наша пребывает в другом месте. Это

один из наших грехов.
   - Может ли молодой человек спастись, не
вступив в брак и не приняв монашество?
   - Нас спасает не монашество или брак, а

наше стремление к Богу.
   - Владыка, как вы выбрали монашество?
   - Господь меня вел с детства, мама часто
возила меня по разным монастырям, и я

оставался порой даже на неде-
лю в том или ином монасты-
ре. И будучи уже на учебе в
Троице-Сергиевой Лавре я
сделал свой выбор. Хотя, ког-
да я учился в семинарии, мама
часто привозила мне «на смот-
рины» потенциальных не-
вест…
   - Какие книги любите, что
сейчас читаете?
   - Каждый день прочитываю
по главе из Ветхого и Нового
завета. Читаю творения свя-
тых отцов. Без книг мне скуч-
но, по телевизору смотрю
только последние известия,
Интернет вообще никогда не
смотрю и отношусь к нему
очень плохо...
   Владыка Владимир в своем
слове отметил: «Чтобы Сре-
тенские встречи  приносили
пользу, надо сделать их инте-

ресными для всей молодежи, поднимать
вопросы, которые волнуют нашу моло-
дежь. Проводить тематические чтения не
раз в год, а почаще».
    После пленарного заседания участники
форума продолжали работу по секциям:
«Семья – малая Церковь», «Жизнь моло-
дого православного христианина», «Омс-

кая и Тарская епархия: история и совре-
менность». Также для участников чтений
была организована миссионерская игра,
и состоялось награждение наиболее ак-
тивных участников молодежного движе-
ния.
   Завершились первые омские Молодеж-
ные Сретенские чтения чаепитием и твор-
ческим вечером в храме святой Татианы.

                   Пресс-служба Омской епархии.
                   Фото Николая ТЯТЮШКИНА.
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Представители двадцати российских
епархий, гости из православной Украины,
Греции, Израиля, Белоруссии и Черногории
посетили в этом году омскую землю.
Ветреная погода не помешала собраться
всем вместе 22 февраля в торгово-выста-
вочном центре «Континент». Чего и кого
только не встретишь здесь! Сельские храмы
и величественные соборы, подворья монас-
тырей и православные издательства,
паломнические центры и мастерские
народных промыслов... А все это - пятая
международная православная выставка-
ярмарка «Сильвестр Омский -
свет земли Сибирской».

   Международная православ-
ная выставка-ярмарка откры-
лась молебном «О начале бла-
гого дела», который отслужил
митрополит Омский и Тарский
Владимир.
   - Давайте мы с вами обратим-
ся к святому Сильвестру, пото-
му что он является заступником
и покровителем Омска, - так
начал свое обращение к посети-
телям и организаторам выстав-
ки владыка Владимир. - Святой
Сильвестр является и покрови-
телем этой выставки. Я хочу
пожелать вам, чтобы вы все по-
лучили здесь радость, и гости
нашего города, и омичи, кото-
рые в эти дни прикоснутся к
святыням. Я сам впервые на та-
кой выставке. У нас в Средней
Азии этого не было. И сначала
я думал, что и нет
ничего особенного
в такой выставке,
но когда увидел ее,
то очень вдохно-
вился. Сейчас буду
освящать творения
ваших рук, и, на-
верное, еще больше
буду радоваться.
Бог вам в помощь!
Продолжайте тво-
рить! Я желаю вам,
чтобы омичи при-
ходили не только на
выставки, но и в
храмы. Божье вам
всем благослове-
ние. Пусть вас хранит Господь во здравии.
Многих лет жизни вам!
    Организаторами выставки выступили
Омская и Тарская епархия, ЗАО «Уральские
выставки», агентство рекламно-выставоч-
ной деятельности при поддержке Мини-
стерства культуры Омской области.
       При освящении выставки митрополит
Владимир задержался у экспозиции худо-
жественных мастерских Омской и Тарской
епархии.
    - Мы занимаемся внутренним обустрой-
ством храмов, - сказал журналистам руко-
водитель мастерских Владимир Малых. -
Работаем над иконостасами, киотами, ико-
нами. Храмов строится много. И мы выпол-
няем заказы церквей сибирского региона,
не только Омской области.
   - Значит, не во всех епархиях есть такие
мастерские?
   - Не во всех, но сейчас они созданы во
многих регионах. Нашей мастерской уже
пятнадцать лет. И я тоже уже полтора деся-
тилетия работаю здесь руководителем. Нас
в Сибири уже знают. Распятие, которое вы
видите, - работа Игоря Ильина. Он тоже
давно у нас работает. Приехал в Омск из
Екатеринбурга. В мастерских работают бо-
лее 30 мастеров, и все они люди одаренные,
талантливые.
   На выставке были представлены изделия
народных предприятий, одежда для право-
славных, ювелирные изделия, книги, а так-
же мед, специи, оливковое масло, церков-

ное вино.
    Список только право-
славных участников выс-
тавки зашкаливает за 170,
это и представители храмов
Введенского Владычного
монастыря из Серпухова,
Ганиной ямы из Екатерин-
бурга, Свято-Успенский
Патриарший монастырь из
Одессы.
    - А вы разве не слышали,
что в Рязанской области

есть очень краси-
вый город - Кораб-
лино? - спрашивает
меня послушник
храма Покрова
Пресвятой Богоро-
дицы. - И храм наш
очень красивый. У
меня есть неболь-
шой образ храма на
кирпичике в летнее
и в зимнее время.
Приезжайте, сами
увидите. У нас
очень много прихо-
жан. Храму уже бо-
лее 150 лет. И сейчас
достраиваются пре-
делы: Николаю Чу-
дотворцу и мучени-
це Татиане. И каж-
дый посетитель вы-
ставки может зака-
зать кирпичик как о здравии, так и об упо-
коении.
    Впервые в Омск привезли список чудот-
ворного образа Казанской Божией Матери
из Чимеева Курганской области, где со сво-
ими скорбями побывали многие омичи.
Есть на выставке и мироточивые иконы
Божией Матери - Иверская, Донская, свя-
той мученицы Татианы из Молдавии, из
монастыря Иоанна Златоуста. Посетители
прикладываются к иконам с частицами мо-

щей Спиридона Тримифунтского, целите-
ля Пантелеимона, Матроны Московской, к
кресту с частицей Животворящего Креста
Господня.
    - Вы к нам приехали издалека, из Иеру-
салима? - спрашиваю я Ксению Васильеву.

    - Да. Пути Господние неисповедимы. Я
познакомилась на такой же выставке в Тю-
мени с матерью Евфросинией, которая не-
сет послушание в Храме Гроба Господня.
Вот у нее получила благословение на учас-

тие в выставке.
   - А в Иерусалиме часто бываете?
   - Да. Но мы приезжаем ненадолго. И толь-
ко весной, когда бывает много паломников
перед Пасхой, во время Пасхи. В эти напря-
женные дни мать Евфросиния приглашает
нас потрудиться в домах, где живут палом-
ники.
    - А когда вы в первый раз приехали туда?
   - Два года назад. И когда я первый раз
вошла в храм Гроба Господня ... Это невоз-

можно передать словами. Только необык-
новенная радость, что я туда попала! Нео-
писуемые чувства.
   Посетители выставки могли не только
увидеть редкие храмовые иконы, церков-
ную утварь, но и услышать духовные пес-
нопения, народную музыку в исполнении
лучших творческих коллективов Омской

области.
    А встречи со святынями -
они незабываемы. Удивитель-
но, но необъяснимым для на-
уки образом из иконы вдруг
начинает истекать святое
миро. Надо ли говорить, что
оно обладает целебной и чудо-
действенной силой!
   - Это миро от иконы Иверс-
кой Матери Божьей, - расска-
зывает монах скита Святой
Троицы Илия. - Матерь Божья
пошлет вам благодать. Мы из
монастыря Ватопед на Святой
Горе Афон.
   - Вы русский?
   - Почти русский. Я уже 30
лет в Греции на Святой Горе
Афон. А родом я из Сергиева

Посада.
    - Настоятеля монастыря игумена Ефре-
ма, который привозил к нам в Россию ве-
ликую святыню - Пояс Пресвятой Богоро-
дицы, в Греции арестовали.
   - Еще не отпустили. Вашими молитвами...

Надеемся, что скоро освободят. Насколь-
ко же велики духовные дарования, кото-
рые Господь посылает нашим сердцам.
Чудодейственную благодать уносит с со-

бой тот, кто побывал в
эти дни на международ-
ной православной выс-
тавке.
    - Наша епархия, как
всегда, достойно пред-
ставлена на этой выстав-
ке, - говорит катехизатор
детского дома №5 Люд-
мила Григорьевна Ле-
нартович. - Если гово-
рить об экспозиции ре-
бят из омских детских
домов, то она отличает-
ся от предыдущих. Се-
годня представлены ве-
ликолепные детские ра-
боты, выполненные в
разных техниках: шитье,
бисер, лоскут, вышивка,
поделки из соленого те-
ста, работы по дереву.
Очень богатая выставка.

    У каждого свой путь к Богу, своя судьба,
свое осмысление веры. И, быть может, для
кого-то именно эта православная выставка
будет тем шагом, который приведет чело-
века в храм.
                                         Татьяна МИНАЕВА.

*   *   *
    Глядя на пестро-радостные ряды стендов,
так и хотелось пропеть: «Как здорово, что
все мы здесь сегодня собрались!» Ведь пра-
вославная выставка - это не просто повод
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Юбилейные  X  Ефремовские  чтения
   10  февраля  2003  года  в  омской  школе
№41 состоялась встреча педагогов и учеников
с общиной святого Ефрема Сирина. Памят-
ное для всех участников мероприятие друж-
но было названо Первыми Ефремовскими
чтениями.  Они  были посвящены замечатель-
ному  школьному  музею  Боевой  Славы  им.
75-й  Гвардейской  Бригады,  который  более
тридцати  лет  бережно  сохранялся  и  разви-
вался  силами  школьников  нескольких  по-
к о л е н и й .
   Гости  школы:  владыка  Феодосий,  священ-
ники  Омско-Тарской  епархии,  родители,
учащиеся,  учителя,  прихожане, - с  интере-
сом  осмотрели  музейную экспозицию.  За-
тем в  актовом  зале  состоялся  разговор  о
преподавании  основ  православной  культу-
ры.  Собрание  началось  с  молебна  на  вся-
кое  благое  дело.  Директор  школы  Виталий
Иосифович  Матук  выразил  надежду  на  бла-
готворное  влияние  сотрудничества  «храма
науки»  с  православным  храмом.  Владыка
Феодосий подарил  школе  подборку  книг
духовного  и  светского  содержания  для  уро-
ков  по  православной  культуре.  И  сразу  же
было  принято  решение  о  введении  круж-
ков  по  основам  православной  культуры  в
школе,  а  также  возникла  идея  ежегодно  10
февраля,  в  день  памяти  преподобного  Еф-
рема  Сирина,  проводить  Ефремовские  чте-
ния –  как  своеобразное  подведение  итогов

по  возрождению  православных  традиций  в
деле  воспитания  духовно-нравственных  цен-
ностей.
   В течение десяти лет школьники самостоя-
тельно занимались исследовательскими рабо-
тами: искали материалы по истории  и  куль-
туре  Православия, анализировали их и дела-
ли выводы. На  каждых  Ефремовских  чтени-
ях  были  представлены  уникальные  иссле-
довательские  проекты,  посвященные  цер-
ковной  истории  и  культуре  Омского  При-
иртышья,  подготовленные  ребятами.  Орга-
низаторами  чтений  были  найдены  удачные
формы  популяризации  исследовательских
работ – на  их  основе  создавался  сценарий
литературной  композиции  с  использовани-
ем  компьютерной  мультимедийной  презен-
тации.
    Юбилейные  Десятые  чтения,  состоявши-
еся  10  февраля  сего  года,  были  посвящены
воспоминаниям  о  тех,  кто  стоял  у  истоков
Ефремовских  чтений,  преподавания  право-
славной  культуры  в  общеобразовательной
школе.  Ребята  представили  свои  сочинения
о  директоре  школы  Виталии  Иосифовиче
Матуке,  при  котором  впервые  в  нашем
регионе  началось  сотрудничество  школы  с
православным  приходом  во  имя  преподоб-
ного  Ефрема  Сирина.  Виталий  Иосифович
умер  10  февраля  2004  года,  через  3  дня
после  2-х  Ефремовских  чтений.

    Гости  чтений,  ученицы  из  118-й  шко-
лы,  под  руководством  Ж. Л.  Тарутиной,
представили  свой  опыт  воспитания  на
православных  традициях.  Они  не  могли
сдержать  слезы,  когда  вспоминали  о  пе-
дагоге  Татьяне  Леонидовне  Кильковой,
активно  сотрудничавшей  с  нами,  начиная
с  VII  Ефремовских  чтений.  Слезы  вызва-
ны  тем,  что  в  марте  2011  года  Татьяна
Леонидовна  умерла  после  тяжелой  болез-
ни.
    Участники  чтений  высказали  слова  бла-
годарности  находящемуся  на  покое  мит-
рополиту  Феодосию,  который  принимал
ежегодное  участие  в  наших  чтениях,  под-
держивал  все  начинания  на  нелегком
пути.
    Как  правило,  планируя  очередные  чте-
ния,  мы  старались  определить  главную
тему,  наиболее  актуальную  и  наиболее  ин-
тересную  для  исследования,  как  простран-
ство  для  проявления  собственного  твор-
чества.  Для  юбилейных  чтений  тема зара-
нее не выбиралась,  но  после  состоявшей-
ся встречи  мы поняли,  что  самая главная
тема – это благодарность  к  людям,  вне-
сшим  свой  вклад  в  возрождение  право-
славных  традиций  в  нашем  городе.

                              Наталья  ЛЕВШИНА,
                         преподаватель школы №41.

КОНФЕРЕНЦИЯ
  В КОНТЕКСТЕ ВЫСТАВКИ
  Во время работы V Международной Православной выставки-ярмар-
ки «Сильвестр Омский – свет земли Сибирской» в течение трех дней
омичи могли принять участие в работе секций и круглого стола Ин-
тернет-конференции: «Сибирские святые: новомученики и подвиж-
ники Православия».
    23 февраля состоялась работа секции, посвященная вопросам духов-
ного просвещения. На следующий день был проведен семинар, участ-
ники которого обсуждали проблемы канонизации и почитания свя-

тых. Открыл данный семинар игумен Савватий (Загребельный), кото-
рый является председателем Комиссии по канонизации святых Омс-
кой и Тарской епархии. Он не только поделился с присутствующими
планами работы данной Комиссии, но и ответил на возникшие у слу-
шателей вопросы.
   О небесных покровителях и заступниках земли омской рассказал ис-
торик-краевед А. М. Лосунов. Докладчик попросил членов Комиссии
рассмотреть и изучить вопрос о канонизации тех лиц, которые уже дав-
но почитаются православными омичами как подвижники благочестия.
Это архиереи Виктор (Богоявленский), Анатолий (Каменский) и Алек-
сий (Пантелеев), протоиерей Аполлон Волков и блаженный Николай
Москвин. Все они, кстати, похоронены в Омске.
    Иерей Вячеслав Суховецкий рассказал участникам семинара об осо-
бенностях источниковедческой базы и методологии ее изучения при
составлении Житий новомучеников.
   Омский православный краевед Н. А. Ярошенко поднял вопрос об
организации церковно-исторического музея в епархии и продемонст-
рировал собравшимся редкие фотографии по истории Омской и Тарс-
кой епархии из личного собрания.
    Об издательской деятельности Омского Православного форума рас-
сказала Л. В. Дебус, показав присутствующим не так давно увидевшую
свет карту храмов  нашего города, открытки и раскраски по историко-
краеведческой тематике.
   В работе конференции в режиме он-лайн приняли участие предста-
вители других епархий. 25 февраля состоялся круглый стол по вопро-
сам Православной молодежной политики в сибирских епархиях.
    По итогам конференции была принята резолюция, где высказано
пожелание о проведении данных мероприятий ежегодно, а также об
учреждении историко-православного общества.
    Хочется отметить, что большую организационную работу по подго-
товке и проведению конференции взял на себя соискатель кафедры
современной отечественной истории и историографии ОмГУ им. Ф.М.
Достоевского Илья Балабонкин.
                                                                              Алексей КОЛЬЦОВ.

Вышел в свет очередной
номер журнала
«Литературный Омск»
  В конце января в Омском отделении союза писателей России
состоялась презентация очередного номера литературно-
художественного и общественно-публицистического журнала
«Литературный Омск», который увидел свет благодаря поддержке
Министерства культуры Омской области.
  Представляя журнал и рассказывая об опубликованных
произведениях, а это проза, стихи, литературные эссе наших
писателей-земляков, главный редактор издания Татьяна
Четверикова, известный омский поэт, в частности, сказала:
  - Думается, что новый номер «Литературного Омска» будет
интересен и многим православным омичам. Впервые в нашем
журнале представлены две публикации, обозначенные как
православные произведения: цикл рассказов Сергея Прокопьева
«Прихожане» и повесть Галины Минеевой «Утерянные крылья»,
которая посвящена деревенским детям. Нам даже пришлось
отказаться от некоторых материалов, чтобы эти прозаические вещи
появились на страницах «Литературного Омска».
    Г. Г. Минеева, имя которой хорошо известно читателям «Омских
епархиальных ведомостей», долгие годы была редактором Омского

книжного издательства. И вот теперь сама представила на суд
читателей и коллег по цеху свое произведение.
  - Эта маленькая повесть посвящена убиенному в 2003 году
иеромонаху Александру (Тыртышному), который служил в
Колосовке, где создавал обитель труда для оступившихся людей,
наркоманов и сложных ребят. Отец Александр был убит на
католическое Рождество, - говорит Галина Георгиевна. - Я была на
суде, после которого стало ясно, что убийство было ритуальным, и
в это страшное убийство сатанист вовлек двух подростков из
детского дома. Этой вещью я хотела предупредить, хотела сказать,
что далеко не все безмятежно в нашей жизни. Что секты захватывают
наших детей.
   Заметим, что педагоги и родители часто не имеют  под рукой такого
материала, который помог бы предостеречь наших детей от
сатанизма. Поначалу это кажется игрой, а потом вырастает в
трагедию... Издатели журнала пообещали, что часть тиража
«Литературного Омска» будет передана в церковные библиотеки. А
нам бы хотелось, чтобы эта вещь была издана отдельной книгой и
разошлась по детским  домам и воскресным школам, по приходам,
и чтобы каждый желающий мог ее купить.
                                                                             Ольга БОРИСОВА.

заказать требы или купить расписную
лампадку. Выставка объединяет множество
людей: и православных, и тех, кто только
делает первые шаги к храму. Она дает уни-
кальную возможность общения, раскрыва-
ет глубину православной традиции, позво-
ляет прикоснуться к истокам истории и
культуры нашего Отечества. Но самое уди-
вительное - это множество святынь, при-
бывших на нашу землю. Посетители и уча-
стники выставки могли поклониться час-
тицам мощей Спиридона Тримифунтского
и Матроны Московской, Животворящего
Креста Господня, чудотворной иконе Бо-
жией Матери Чимеевская и другим святы-
ням. Особое чувство благоговения вызыва-
ла икона святой мученицы Татианы из мол-
давского монастыря - из глаз святой текут
кровавые слезы!
     Каждый день на выставке служился ака-
фист священномученику Сильвестру, ко
дню памяти которого и была приурочена
выставка.
    Программа выставки-ярмарки была
очень насыщенной. С 22 по 27 февраля все
желающие могли посетить концерты духов-
ной музыки, беседы со священниками,
круглые столы, конференции. По данным
организаторов, выставку посетило 86 тысяч
наших земляков, и она стала самой посе-
щаемой выставкой нашего города.
    А теперь предоставим слово тем, кто по-
делился с нами своими впечатлениями о
выставке-ярмарке:
    Дарья, студентка факультета теологии
ОмГУ: «Была очень рада увидеть друзей и
просто знакомые лица приезжающих из
других епархий и стран на нашу омскую
выставку. Выставка стала местом встреч,
площадкой для общения, где ты можешь
вживую обменяться новостями с людьми со
всей России».
   Илья, участник выставки: «Выставка в
этом году была менее масштабной, но зато
более динамичной, чем прошлые. Молеб-
нов, концертов и конференций было так
много, что они чуть не накладывались друг
на друга. Главным «открытием» этой выс-
тавки, как я думаю, был приезд знамени-
той чудотворной иконы Божией Матери из
Чимеево. Как и в прошлом году, к нам при-
был крест-мощевик святого страстотерпца
Царя Николая Романова, а впервые вместе
с ним - и кольцо Великой Княжны Ольги,
найденное в шахте, недалеко от Ганиной
Ямы. Было очень много старинных и совре-
менных икон, почти с каждой связана ка-
кая-либо чудесная история. В свою очередь
было уделено внимание и омским святым:
были подготовлены стенды с информаци-
ей о них, а также проведена конференция,
посвященная их памяти».
    Алена, студентка факультета филологии
и массовых коммуникаций, ОмГУ: «На этой
выставке мне очень понравилось: я увиде-
ла много удивительных вещей и хороших
людей. Конечно, там было довольно тесно
и мне даже было немного жалко тех, кто
ютился на маленьком пятачке, но ведь в тес-
ноте, да не в обиде! Я все время удивлялась
тому, что можно приложиться к иконам,
которые проделали такой большой путь из
разных уголков нашей страны и не только.
А еще были там и замечательные распис-
ные вещицы из дерева, и красивейшая цер-
ковная утварь, и самые разные виды вы-
шивки и вязания, тульские медовые пряни-
ки, и такое разнообразие меда, что просто
глаза разбегались... Диву даешься, как че-
ловек может сотворить такую красоту и
сколько ее собралось в одном месте! Я уве-
рена, что все, кто посетил эту выставку, на-
шел здесь что-то свое».
     Леонид, староста храма святой Татианы:
«Выставка прошла довольно-таки успешно:
квас бабы Маши пользовался все так же
большим спросом, жаль только, что мы в
этот раз пирожки не продавали. Пройдясь
по лавкам, я смог заказать требы о близких,
купил немного сувенирчиков, самое глав-
ное - сходил и поел в трапезной, без нее
выставка для меня не полноценна.
   Выставка для меня - это место встреч, где
собирается много разных батюшек и зна-
комых, которых всегда приятно увидеть».

                                    Ксения ЛЕПЕХИНА.
                    Фото Николая ТЯТЮШКИНА.
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«ПУСТЬ МИЛОСТЫНЯ ЗАПОТЕЕТ В РУКЕ ТВОЕЙ»
   Настоятель Крестовоздвиженского собора
протоиерей Олег Цветков по благословению
митрополита Омского и Тарского Владимира
возглавляет серьезный сектор работы -
епархиальный Отдел по благотворительности
и социальному служению.  «Вера без дел
мертва есть», потому жизнь Церкви неразрыв-
но связана с трудами во Имя Господне, на
благо всех людей, независимо от их нацио-
нальности или конфессиональной принадлеж-
ности. Православный человек призван быть
«милосердным самарянином» для каждого
страждущего путника, встречающегося на его
пути. Координировать усилия отдельных
членов Церкви, желающих на деле нести
добро и милосердие в окружающий нас
суровый мир – цель и задача такой структуры,
как Отдел по благотворительности и социаль-
ному служению.
   В древнем поучении о посте есть слова, что в
дни Великого поста наивысшим подвигом
считается милосердие к ближним. На Руси
милостыня бедным рассматривалась как
необходимая спутница поста.

   - Отец Олег, расскажите, пожа-
луйста, о делах благотворительнос-
ти в нашей епархии.
    - В дореволюционное время ра-
бота в этом направлении со сторо-
ны Церкви велась огромная. Все
механизмы были отлажены. И
Церковь имела на это средства. Го-
сударство тоже принимало в этом
участие. Сейчас все это возрожда-
ется. Но успехи есть, в том числе и
в нашей епархии. Например, в
приходе великомученицы Пара-
скевы Пятницы в зимнее время, с
ноября по март, кормят всех жела-
ющих. Туда приходят пообедать и
по 20, и по 30, и по 60 человек. В
нашем храме это не носит про-
граммный характер, но люди при-
ходят за помощью каждый день.
Кто-то голодный, кому-то негде
переночевать, кому-то нужны
деньги на дорогу. И они всегда на-
ходят у нас помощь. И покормим,
и денег дадим на дорогу. Если есть какая-то
работа, я ее предлагаю, особенно тем, кто сам
себя довел до такого состояния.
    - Батюшка, какая работа ведется в других
омских храмах?
    - Во многих храмах нашей епархии такая
помощь людям осуществляется непрерывно.
За помощью обращаются погорельцы. Помо-
гаем деньгами на лечение, на операции. При-
ходят люди, которые попали в безвыходную
ситуацию. Мы недавно оплатили покупку
котла отопительного оборудования для сель-
ского храма. У нас охвачены вниманием дет-
ские дома, в этом направлении
ведется большая работа. Свя-
щенник Петр Мадонов окормля-
ет детские дома, игумен Виталий
(Кларитский) - геронтологичес-
кие центры, иерей Антоний
Хмелев помогает домам инвали-
дов, а иерей Владимир Игнатюк
окормляет медицинские учреж-
дения. Я еще недавно в этой дол-
жности, не все знаю, что делает-
ся в этом направлении в других
храмах. Моя задача - координи-
ровать деятельность храмов на-
шей епархии в делах благотвори-
тельности и социального служе-
ния. Работа ведется большая. Те-
перь будем объединять усилия.
Есть вопросы, которые сообща
решаются легче.
    - Батюшка, раньше вы служи-
ли в Узбекистане. Каким опытом
благотворительности вы можете
поделиться с сибиряками?
    - Больше 12 лет я был священ-
ником в храме Всех Святых, в
земле Российской просиявших,
в Учкудуке. В делах милосердия
нам помогала активная прихо-
жанка. У нас был список семей
малоимущих, причем не только православных
людей, но и мусульман. Город небольшой.
Население - около 37 тысяч человек. Храм в
городе один. Все друг друга знали. Мы всегда
были в курсе того, кому что не хватает. Поку-
пали для нуждающихся одежду, продукты, ме-

дикаменты, школьные принадлежности. На
Рождество, Пасху, в престольный праздник
нашего храма обязательно оказывалась бла-
готворительная помощь. Все было отлажено
за 12 лет.
   - Ни у одного храма в Омске нет столько ни-
щих, как у Крестовоздвиженского. Но не у всех
прихожан есть деньги, чтобы подать милосты-
ню. И тогда кто-то из нищих браниться по это-
му поводу.
   - Вы знаете, когда человек в силу каких-то
обстоятельств оказывается на улице, без жи-
лья и без работы, пристраститься к спиртно-
му очень легко. Холодно. Кажется, выпил,
согрелся и не замерз. Но через какое-то вре-
мя он уже не может без алкоголя. Есть древ-
няя книга, называется она «Учение двенадца-
ти апостолов». Там есть слова, которые име-
ют отношение к нашей теме: «Пусть милос-
тыня запотеет в руке твоей». Когда я учился в
семинарии, то спросил у преподавателя, что
означают эти слова. И старый священник,
протоиерей Владимир Кондратенко, ныне

уже покойный, говорил
так: «Приходим мы в ка-
кое-то место, где стоят ни-
щие. А ситуация такая, что
мы можем подать только
одному из них. Нужно по-
дать? Конечно, нужно,
один из них сутки ничего
не ел. Но рядом с ним сто-
ит человек, который трое
суток ничего во рту не дер-
жал. Кому подадим? Всем
помочь мы не можем. А

помогать должны. Поэтому делать это мы дол-
жны разумно. Бог дал нам разум. И Господь
нам укажет, кому в этот момент помощь наи-
более необходима». Но как мне ни грустно об
этом говорить, эти люди не хотят работать.
Потому у этих нищих милостыня - это зара-

боток. Уже в Омске был такой случай. Про-
сила милостыню молодая женщина. Она мне
сказала, что не может найти работу. Я помог
ей устроиться работать в одном из храмов. И
зарплата была нормальная. Но вскоре она от-
туда ушла...
   У нас в Учкудуке у храма нищие не стояли.
Было заведено, чтобы они работали. При хра-
ме был замечательный сад. Там всегда работа
найдется. И здесь в Омске некоторые прихо-
дят и просят денег. А другие говорят, дайте нам
возможность заработать.
   - Как вас встретил Омск?
   - Омск произвел на меня
самое хорошее впечатление.
Мне нравится климат в Си-
бири. Нас пугали, что в Ом-
ске 12 месяцев зима, а все
остальное - лето. Но у вас
хороший сухой мороз. В
Москве труднее переносить
зиму. Там как-то сыро, сля-
котно, ветрено. А здесь сол-
нышко светит каждый день,
ветров нет. Омск - российс-
кий город. В Узбекистане
русские люди - это диаспо-
ра. Они стараются друг дру-
гу помогать. И многие из
них ходят в храм. В Учкуду-
ке по состоянию на 1 янва-
ря 2010 года русских было
около 1800 человек, это и
белорусы, украинцы, мол-
даване, армяне, грузины,
корейцы, чеченцы, то есть
все не узбеки, не таджики,
и не казахи. Но храм у нас
никогда не был пустой.
   - Отец Олег, каким был ваш
путь к служению Богу?
   - Родился я в Волжске. Там
моя малая Родина. Неболь-

шой городок на Волге. Когда мне было шесть
лет, мы с мамой переехали Узбекистан в го-
род Самарканд. Там я вырос, учился, женил-
ся. Там стал ходить в храм. Кроме общеобра-
зовательной и музыкальной школы, я окон-
чил лицей национальных ремесел по специ-
альности газоэлектросварщик-автослесарь. И
еще немного учился в училище искусств на от-
делении академического вокала. Потом все
бросил и поступил в Ташкентскую семина-
рию. Она тогда как раз открылась. И я ока-
зался в числе тех, кто сдал экзамены. Инте-
ресный факт, в тот год был самый большой
конкурс за всю историю семинарии. Шел 1998
год.
   - До этого вы ходили в храм?
   - Я не просто ходил в храм. Я с 1992 года, с
двенадцатилетнего возраста, был послушни-
ком. Можно сказать, что с 12 лет я жил при
храме. Я и в школу перевелся поближе к цер-
кви, потому что я жил далеко от нее. И свя-
щенник Димитрий Козулин сделал меня по-
слушником, завел в алтарь, надел на меня пер-
вый стихарь. Это было в Самарканде в храме
Георгия Победоносца. Батюшка до сих пор
там служит. У него в те времена сложилась ин-
тересная молодежная среда. Он купил вокруг

храма несколько частных домов. Вроде бы
центр города, а частных домов много. И в од-
ном из них жили мальчики, трудились, ходи-
ли на богослужения. Ходили в общеобразо-
вательную школу поблизости.
   - В дальнейшем вы и духовную академию за-
кончили?
   - Да, окончил Киевскую духовную акаде-
мию. Наверное, для любого человека студен-
ческие годы самые счастливые. Киев - это
удивительное место. Академия находится на
территории Киево-Печерской Лавры между
ближними и дальними пещерами. Встаешь,

помолишься, и на раннюю Божественную ли-
тургию в один из храмов пещер. Возвраща-
ешься назад, повторяешь уроки, и на занятия.
Несколько раз меня Господь сподобил слу-
жить там. Я служил за годы учебы, наверное,
во всех храмах, в том числе и в подземных.
Несколько раз бывал на богослужениях с Бла-
женнейшим Митрополитом Киевским и всея
Украины Владимиром. Бывал на юбилейных
торжествах по случаю его 65-летия. В советс-
кие годы в Лавре был музей. Сейчас нижнюю
Лавру передали Церкви. Восстановлен Успен-
ский собор. И когда входишь в святые врата
Верхней Лавры, и видишь этот собор, кото-
рый сверкает позолотой, аж дух захватывает,
видя такую красоту! Лавра великолепна, ког-
да въезжаешь в город на поезде со стороны во-
стока, из Москвы. Я в первый раз так и при-
ехал в Киев. Как раз только пробились пер-
вые лучи солнца, и на горе среди зелени - Лав-
ра. Это что-то необыкновенное. Неописуемо!
   - Самарканд тоже необыкновенный город?
   - Самарканд очень древний город, немного
моложе Рима. Город прекрасный во всех от-
ношениях. В Самарканде замечательный кли-
мат. Зимой тепло, летом не так жарко, как в
остальных городах Узбекистана. В Самаркан-
де какой-то свой воздух. Он даже по запаху
отличается. В городе много очень древних
жилых домов, не говоря уже об архитектур-
ных памятниках. Если вы подниметесь на ка-
кое-нибудь высокое здание или на колоколь-
ню, то куда бы вы не смотрели, везде увидите
горы. Эти горы и создают микроклимат, свой-
ственный только Самарканду. Там очень вкус-
ная вода. И еще под утро даже самого жарко-
го дня в Самарканде всегда выпадает роса. Там
всегда свежо.
   - Как вы познакомились с Владыкой Влади-
миром?
   - В тот период, когда я начинал ходить в
храм, когда крестился, мне было 10 лет. Шел
1990 год, как раз последние дни служил Вла-
дыка Ташкентский и Средне-Азиатский Лев
(Церпицкий), который сейчас Новгородский
и Старорусский. Я Владыку Льва только один
раз и видел, когда он приезжал в Самарканд
на богослужение. Вся моя жизнь, связанная с
храмом, с православием, неразрывна с Вла-
дыкой Владимиром. Его назначили в 1990

Учкудук. Храм Всех Святых, в земле
Российской просиявших Омск. Крестовоздвиженнский собор
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ВРЕМЯ ПОДУМАТЬ
О ГЛАВНОМ
   К 15 февраля 1989 года наши войска покинули
территорию Демократической Республики Афганис-
тан. Через военные действия в ней прошло около
миллиона советских граждан. Каково матери ждать
сына с войны? Каково женщине считать дни и ночи до
возвращения мужа?! Почти пятнадцати тысячам
русских воинов афганская война отсчитала последние
мгновения жизни. Виктор Николаев прошел этот
земной ад и остался жив. Об этих страшных
страницах жизни написана его первая книга «Живый
в помощи».

   ПРОМЫСЛ БОЖИЙ
   По приглашению священника Олега Ганженко и
региональной общественной организации «Омское
родительское собрание» Виктор Николаев побывал
в Омске. Майор запаса, кавалер ордена Красной Звез-
ды, он прошел «горячие точки» не только в Афгани-
стане, но и в Нагорном Карабахе, Сумгаите, Степа-
накерте, Спитаке, Тбили-
си. Его первая книга пере-
издавалась семь раз! И ти-
раж ее зашкаливает за 100
тысяч экземпляров. Затем
были изданы «Из рода в
род» и «Безотцовщина». В
прошлом году увидела
свет его новая книга «Вре-
мя подумать о главном.
Шамординские истории».
   - Вам никто никогда не
расскажет того, что вы се-
годня услышите, - так на-
чал о. Олег встречу с чле-
ном Союза писателей
России, лауреатом ряда
литературных премий
Виктором Николаевым. -
Книга «Живый в помо-
щи» - о русском воине,
который прошел через
афганский ад, через многие горячие точки. В его про-
изведениях - страницы собственной жизни, в них
судьбы людей, с которыми свела его судьба. Война с
ее страданиями, кровью, смертями меняет душу че-
ловека. Изжить из себя войну, забыть ее невозмож-
но. Но над судьбами людей всегда промысл Божий.
Отсюда и название книги. «Живый в помощи» - это
древний монашеский и воинский пояс с православ-
ными охранительными молитвами.
   - Из военного училища в Кургане нас выпустили в
1981 году. И оттуда - сразу в Афганистан.
    Вроде ничего нет необычного ни в голосе, ни во
внешности этого мужчины. Но он - боевой офицер,
майор запаса. Защитник Родины. И все в зале ждут
продолжение его рассказа. Потому что афганская
война, закрытая от современников завесой секрет-
ности, до сих пор для многих из нас так и осталась в
вопросах без ответов. А что знают о ней сегодняш-
ние парни?!
   - У нас было 4 вертолета. В группе - 10 человек. За-
дача была простая: дать бандгруппе бой и вернуться
на Родину. И таких вылетов примерно 2-3 в день. Все
шло в таком режиме до определенного времени, до 3
января 1988 года. Пробил час «икс». Он бывает в жиз-
ни каждого человека. Оказалось, что наши десант-
ники были зажаты высоко в горах. Шестеро убиты и
почти все ранены. Мы их нашли довольно быстро.
Приземлиться не смогли, потому что глубина снега
не позволяла. Стоял лютый холод. Мы их подняли
по лестнице. А летали мы на высоте предельно ма-
лой, где-то 15 метров. Но при заходе на посадку на
свой аэродром на  четвертом развороте вертолет дол-
жен подняться до 40 метров. А это зона попадания
ракет. И вот здесь в нас и попадает эта ракета, отле-
тает в хвост. С недолетом до взлетной полосы падаем
на минное поле - и взрываемся...
   Есть такое выражение «екнуло сердце». Именно в
это время екнуло сердце у жены Виктора Николаева.
Она находилась в это время за тысячу километров,
но вдруг почувствовала тревогу. И внезапно начала
читать молитву, которая была похожа на молитву
Божьей Матери. Она была в те минуты не крещена и
в храм никогда не ходила. Но она читала эту молитву.
Видимо, об этом просило ее сердце. И Виктор Нико-
лаев выполз из вертолета, он оказался самым целым,
потому что во время удара упал на своих ребят. И это
спасло ему жизнь. У него была сильнейшая конту-
зия. Но он полз по заминированному снежному
полю. И силою молитвы жены остался жив!

   ОТ ВСТРЕЧИ К ВСТРЕЧЕ
   Вот слова из наградной реляции капитана Виктора
Николаева: «...В республике Афганистан с мая 1987
года. Летает на вертолете МИ-8 в должности началь-
ника поисково-десантной группы (ПДГ), выполня-
ющей задачи: поиск и спасение терпящих бедствие и
попавших в плен, поиск и уничтожение караванов
оппозиционеров. Выполнил 249 боевых заданий, 19
разведвыходов. 16 июня 1987 года в момент боя с оп-
позиционерами, огнем автомата уничтожил двух про-
тивников, одного - ножом в рукопашном бою. Здесь
же во время повторного вылета лично захватил в плен
и доставил на вертолете еще двух оппозиционеров».
Закончилась война. Виктор Николаев поступил в
военную академию в Москве. Вскоре перенес тяже-
лейшую операцию. Последствия ранений. Диагноз
врачей - рак левой височной доли. Врачи пригласи-
ли жену и сказали: «Уже ничего не решить». Но она
принимает решение, на которое не всегда способен

отважиться мужчина. Она сказала: «Операцию де-
лать. Что будет, то и будет». Восемь часов шла опе-
рация, и восемь часов она читала молитву Пресвя-
той Богородице. И опять его спасала молитва жены.
   А после операции Виктору Николаеву пришлось
вновь учиться говорить, ходить.
   А потом - он стал писать книгу. И пошел на по-
правку. Вот тогда-то и открылся в нем дар писате-
ля.
    Николаев необычайно популярен. На его вечерах
в Доме литераторов не протолкнуться. Он пишет
просто. Автор, лирический герой книги, напоми-
нает древнерусского князя. Благородство характе-
ра и восприятия мира передаются и стилю - завора-
живающему ясностью фраз.
    В Омске встречи с писателем Виктором Никола-
евым состоялись во дворце имени Малунцева, в ка-
детском корпусе, в политехническом университе-
те, в омском филиале Общевойскового отделения

ВС России, в подростковой коло-
нии в Морозовке.
   - Мы с вами поговорим о силе
слова «прости», о покаянии, пого-
ворим и на тему о заключенных, я
встречался и с этой категорией
людей, чтобы не было в вашей мо-
лодой душе, в сердце романтики
бандитизма. Я бы еще хотел ска-
зать о чудесах на войне. Однажды
на Кавказе наши солдаты увиде-
ли вдалеке храм. И решили зайти.
Возможно, кто-то из них до этого
никогда не был в храме. И не каж-
дый из них был крещеный. Они
подошли к иконам. А один сер-
жант, десантник, подошел к Кре-
сту, к Распятию, надел свой кра-
сивый голубой берет, вытянулся и
отдал Кресту честь. А потом на
Пасху эти десантники трассирую-
щими пулями написали в небе

святые слова: «Христос Воскресе!». И эта надпись
висела в небесах довольно долго.

    О НОВОЙ КНИГЕ
   Читая монастырскую книгу Николаева, удивля-
ешься судьбам странников и невероятным чудесам,
с ними случившимися. Здесь же портреты духовен-
ства и монахинь, посвятивших свою жизнь вере.
    Пишет Николаев и о зоне, все так же докумен-
тально и ярко.
   - Однажды у меня была встреча с одним заклю-
ченным в камере смертников. Его приговаривали к
смертной казни два раза. У меня с ним разговор был
довольно долгим. И в конце он мне сказал: «Я ни-
когда не был в храме. И не знаю, как ставить свечу
и подходить к иконе. Но когда меня приговорили к
смертной казни второй раз, то до меня дошло глав-
ное: не надо стараться быть умнее Бога...
   Вы же, к сожалению, бываете умнее Бога много
раз в сутки. Не слушаете старших, сквернословите,
курите, не просите прощения, ведете себя дерзко.
И, к сожалению, за это придется платить.
   И еще, бытует понятие о так называемой золотой
молодежи. Ее показывают по телевизору, о ней пи-
шут в глянцевых журналах. Вы видите ее в телепрог-
раммах типа «Дом-2». Но я могу вам сказать как че-
ловек старший по возрасту, эта молодежь - не золо-
тая. Это проржавевший неопределенного состава
пластилин с сильнейшей коррозией, который вер-
нуть к жизни или сложно, или невозможно. Насто-
ящая золотая молодежь - это парни из 6-й роты
Псковской десантной дивизии, которая в составе
86 человек остановила удар 2,5 тысяч боевиков. И
почти все они полегли, по праву получив звание
Героев России. Вот это настоящая золотая моло-
дежь...
   Еще золотая молодежь - это команда затонувшей
подводной лодки «Курск». Капитан Колесников,
который за несколько минут до своей смерти, уже
захлебываясь в подводной лодке, написал красивое
сердечное письмо о любви своей жене. И таких при-
меров у нас тысячи, начиная с подвигов Александ-
ра Невского! Поэтому учитесь на том, о чем вам рас-
сказывают священники, преподаватели, родители.
Будьте осторожны с информацией.
   У вас впереди красивая жизнь. Вас окружают ум-
ные люди. И вы старайтесь брать у них совет.
   На прощанье он сказал журналистам:
    - Я живу в Москве. Судьба сложилась так, что я
стал писателем. Есть дочка. Родились две внучки.
Сейчас пишется новая книга. Стараюсь, чтобы она
была веселой. Хотя и во всех моих книгах, несмот-
ря на трагичность происходящего, много юмора. В
новой книге последняя глава называется «Смешин-
ки от Маринки». Так зовут мою внучку. В Омске я с
большим удовольствием встречался с молодежью,
с парнями, мальчишками. Так складывается, что у
меня таких поездок много. Из Омска улетаю в Ека-
теринбург, потом в Пермь. До этого был в Мурман-
ске.
    - Вы знакомы с нашим батюшкой Олегом?
   - Мы с ним три года знакомы по телефону. Часто
разговариваем. До этого отец Олег служил в Азии,
туда приехать гораздо сложнее. Он и организовал
эту поездку к вам.

                                        Материалы подготовила
                                            Татьяна МИНАЕВА.

году управляющим Ташкентской и Средне-
Азиатской епархией. И когда я был уже по-
слушником, Владыка часто приезжал в Са-
марканд, и обязательно служил в том храме,
где я нес послушание. Я рано приходил в ал-
тарь, чтобы все приготовить для богослуже-
ния, а Владыка ночевал в храме Георгия По-
бедоносца. Там было помещение, где можно
было остановиться. Утром он обязательно за-
ходил в алтарь до начала богослужения. И я
брал у него благословение. А он, несмотря на
нашу разницу в возрасте, на то, что он архи-
ерей, а я послушник, всегда спрашивал, как я
учусь, в каком классе, нравится ли мне при-
служивать в храме, что я умею, читаю ли я
книги на церковно-славянском языке. Он
знал меня по имени. И я был бесконечно сча-
стлив, когда Владыка называл меня по име-
ни. Владыка очень внимательный человек,
помнит людей, знает об их радостях и печа-
лях.
   - Владыка благословил вас поступать в семи-
нарию?
   - Он благословил меня и на венчание, и на
поступление в семинарию. Это было в один
из его приездов в Самарканд летом 1998 года.
У Владыки много очень серьезных научных
работ по истории христианства в Средней
Азии. Надо сказать, что за 21 год, что он про-
жил в Средней Азии, он оставил о себе след
не только как правящий архиерей, но и как
замечательный краевед и, как это не удиви-
тельно, исламовед. Многие вопросы по исто-
рии ислама в Средней Азии, вопросы ислам-
ского вероучения Владыка знает больше, чем
ученые мусульманские мужи.
    Дьяконская хиротония моя была в Свято-
Успенском кафедральном соборе в Ташкенте
4 декабря 1998 года, в праздник Введения во
храм Пресвятой Богородицы. Рукополагал
меня Владыка митрополит Владимир будучи

еще в сане архиепископа. Он же рукополагал
меня в пресвитера 27 февраля 1999 года в том
же, Свято-Успенском соборе.
   Указом архиепископа Владимира с 1 июня
1999 года я был назначен настоятелем храма
Всех Святых, в земле Российской просияв-
ших, в городе Учкудуке. Храма там в то время
еще не было. Я окончил только первый курс
семинарии. Но с Божьей помощью, с помо-
щью добрых людей через несколько лет, в 2003
году, мы построили красивый храм. Он явля-
ется архитектурной доминантой города. Мы
его строили полтора года. Я тогда и учился, и
служил. Вечером в пятницу из Ташкента вы-
езжал в Учкудук, в субботу и в воскресенье
служил, в воскресенье вечером на автобусе
возвращался в Ташкент. Восемьсот с лишним
километров туда и обратно. В 2003 году окон-
чил семинарию, но в тот же год не смог по-
ступать в академию, потому что заканчива-
лось строительство храма.
   - Учились, и строили храм, и еще дети рожда-
лись?!
   - И еще супруга училась. Она окончила сна-
чала Самаркандское училище искусств. Учи-
лась сразу на двух отделениях: академическо-
го вокала и на теории музыки. Потом матуш-
ка окончила еще и музыкальное отделение
факультета искусств Государственного педа-
гогического института в Навои.
   В нашем храме в Учкудуке хранится заме-
чательная святыня: 84 частиц мощей Киево-
Печерских святых. По благословению митро-
полита Владимира в 2007 году я привез эту
святыню из Киево-Печерской Лавры: мощи
Нестора летописца, Ильи Муромца, священ-
номученика Владимира Богоявленского, пер-
вомученика из новомучеников, святомучени-

ка Иоанна младенца - самый первый новому-
ченик, сын Федора Варяга, который постра-
дал еще до крещения Руси... К нам в храм при-
езжают паломники из других городов. И мы
ездили с мощами по нескольким благочини-
ям.
   - Когда Владыка Владимир уезжал в Омск, он
пригласил вас поехать с собой?
    - Когда духовенство узнало, что Владыку
переводят в Омск, для всех это был шок, по-
тому что Владыку все любят. Присутствие
митрополита Владимира в епархии было га-
рантом, что все будет хорошо. Потому что у
него сложились хорошие отношения со все-
ми Президентами среднеазиатских госу-
дарств. И, естественно, тут же ринулся поток
батюшек с просьбой, чтобы Владыка взял нас
с собой. Но это невозможно. Он остановился
в выборе на нескольких церковнослужителях,
и я оказался в их числе. За что я благодарен
Богу и Владыке.
    - Батюшка, вы сейчас настоятель Крестовоз-
движенского собора.
    - Для меня большая честь служить в этом
храме. Церковь старинная, ей в этом году ис-
полняется 142 года. Действительно, здесь слу-
жило много замечательных священников.
Здесь бывал праведный Иоанн Кронштадтс-
кий. В храме есть предметы, которыми, как
мне говорят, пользовался он во время бого-
служения. Храм намоленый, он пропитан
молитвами и Божественной благодатью. Я
бывал во многих храмах в Узбекистане, в Рос-
сии, на Украине. Но этот храм - особый. Здесь
легко молиться. Мой предшественник отец
Иоанн Мельник пришел сюда в том же воз-
расте, что и я, и прослужил здесь всю жизнь.
Он много сделал для храма. Я надеюсь, что
Господь и мне  поможет, и я буду достойным
продолжателем дела своего предшественни-
ка. То, что не успел, или по каким-то причи-

нам не смог сделать отец Иоанн, постараюсь
сделать я. Прошу читателей «Епархиальных
ведомостей» молиться за меня, грешного, что-
бы Господь укрепил меня во всех трудах, во
всех начинаниях. Храм нуждается в реконст-
рукции. Сейчас мы проводим большой ре-
монт внутренних помещений колокольни.
Будет потеплее - перейдем к наружным рабо-
там. В том ярусе, где находятся колокола, во-
обще опасно находиться, потому что пол гро-
зит обвалиться. И потом сами колокола... Их,
наверное, изготавливали сразу после войны.
Что и говорить, вы сами слышали их звон.
Будем надеяться, что Господь пошлет нам бла-
готворителей, которые помогут обрести коло-
кола, которых достоин этот храм.
   - Как вы познакомились с матушкой?
   - Надо молиться Богу, что Он послал хоро-
шую невесту, и самому быть достойным этого
дара Божьего. Потому что хорошая жена - это
дар Божий. В этом смысле Господь сделал мне
замечательный подарок в лице моей супруги.
Наверное, ни за какие-то мои достижения, а
авансом, надеясь на мое будущее духовное
возрастание. А познакомился я со своей суп-
ругой там же, у отца Димитрия, в том же хра-
ме в Самарканде. Юлечка пела в хоре, шила
облачения, много трудилась. Детьми мы вме-
сте играли. Потом я понял, что она моя вто-
рая половина. Мне было тогда 15 лет. С того
времени и до нашей свадьбы я точно знал, что
она будет моей женой. В этом году 14 лет, как
мы в браке. У нас четверо детей: самая стар-
шая Настенька, ей 12 лет, потом родился Але-
ша, ему в этом году будет 10 лет. Георгию вес-
ной 7 лет исполнится. И маленькому Богдану
в марте будет 2 года. Вот такая у нас большая
дружная семья.
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ХРАМ НА МЕСТЕ ЧУДА
   Тих и безветрен зимний день. Только солнце
сияет особенно. Особенны и люди, пришедшие
к лесной часовенке, что стоит возле села Там-
бовка уже несколько лет. Многие знают исто-
рию ее возникновения, а кто-то и нет. Напом-
ню, тем более что есть повод вспомнить нашу
замечательную подвижницу, монахиню Евге-
нию. По смирению своему только в конце сво-
ей жизни поведала она об удивительном случае
из военной своей юности. То был 1942 год, ког-
да Екатерина, таково имя было у монахини в
миру, побежала по неотложному делу из одной
деревни в другую. Идти через лес в то время
было очень опасно - там разгуливали трое де-
зертиров с оружием, те, кто по малодушию и
трусости сбежали с поля боя, вернулись в свои
края, но, не смея показаться родным, прятались
в этом самом лесу, нападая на людей, грабя, а
порою, и убивая. Мама Екатерины молилась все
утро за дочь перед иконами. Девушка неслась
через лес со всех ног, не зная, что ждет ее в лес-
ной чаще. Сердце, казалось, выпрыгивало из

груди. И вдруг увидела, как навстречу ей выхо-
дит прекрасная Женщина в непривычных одеж-
дах, такие Катя видела только в старинных кни-
гах. Она тихо пошла рядом и даже несколько слов
сказала Кате. А как только впереди показалась
знакомая деревня, неожиданно исчезла.
   После войны, когда Екатерина переехала в
Омск, в одном из православных храмов увидела
икону Владимирской Божией Матери. С великим
волнением она узнала в лике Пречистой ту Жен-
щину, которая в далекие годы юности вывела ее
из опасного леса.
   На месте явления Пресвятой Богородицы по
благословению митрополита Феодосия подня-
лась эта небольшая часовня, которая стала мес-
том постоянного паломничества людей. Многие
любят молиться именно здесь, находя особую
отраду. Надо сказать, что часовня эта стала мес-
том новых чудес - однажды во время богослуже-
ния, как рассказывал первый настоятель прихо-
да иерей Валерий Маторин, кем-то принесенная
черная доска вдруг проявила лик Николая Чудот-

ворца. Все, кто стал свидетелем этого неожидан-
ного чуда, тут же с великим благоговением про-
читали акафист так почитаемому у нас святому.
   Прихожан и паломников прибывает, и малень-
кая часовенка уже не вмещает всех, кто прихо-
дит помолиться у ее икон. По благословению вла-
дыки митрополита началось строительство хра-
ма, но средств не хватает. Уж таковы особеннос-
ти нынешнего времени, что сельские жители у
нас не особенно богаты. Но богоугодное дело все-
гда найдет отклик в душах православных людей,
тех, кто захочет поучаствовать в строительстве и
имеет для этого средства. К людям достатка мы и
обращаемся. Но не только к ним, а к каждому,
кто со своей, пусть и небольшой копеечкой захо-
чет прийти к нам на помощь.
   Господь заповедал нам, что рука дающего да не
оскудеет, и будем надеяться, что поднимется храм
на том месте, где молодой девушке Екатерине из
Тамбовки явилась Сама Пречистая, тем являя
благоволение и всей нашей земле Омской.
   Сегодня можем сказать, что на средства прихо-
жан уже заложен фундамент под храм, размером
8х8 м. Внесена предоплата за деревянный сруб.
Надеемся, что с вашей помощью, в апреле-мае

начнем монтаж и возведение самого храма.
Иеромонах Василий (Панибудлас), нынешний
настоятель прихода, благословил меня, греш-
ного раба Владимира, заниматься сбором
средств для строительства храма.
Реквизиты для перечисления средств:
Омское отделение Сбербанк России г. Омск
ИНН 7707083893
КПП 550502001
БИК 045209673
Банк получателя: Омское отделение No. 8634
Сбербанка России г. Омск Получатель: Гонча-
ренко Владимир Иванович
Кор./счет: 30101810900000000673
Расч./счет: 42307810145001279185
ОГ 4240213
Адрес часовни: Омская область, Саргатский
район, село Тамбовка, ул. Зеленая д.5/2. Теле-
фоны для связи: Иеромонах Василий (Пани-
будлас): 8-381-78-331-44. Владимир Иванович
Гончаренко: 8-913-147-54-67.

                                Владимир ГОНЧАРЕНКО.

ПОДАРОК В ЧЕСТЬ КСЕНИИ ПЕТЕРБУРГСКОЙ
   После воскресной службы накануне
празднования дня блаженной Ксении
Петербургской в храме мученицы Татианы при
ОмГУ имени Ф.М. Достоевского опять
состоялась премьера спектакля. Такие события
здесь уже становятся традицией. Постановщик
этих православных спектаклей - режиссер
Дворца культуры «Химик» Ольга Насибулина.
В зрительном зале мест на всех не хватило.
Многим пришлось смотреть спектакль стоя.
   - У вас в гостях взрослая воскресная школа
храма мученицы Татианы, - так звучало во
вступительном слове к спектаклю. - Школа
объединяет самых разных людей, это студенты,
преподаватели, военнослужащие,
медицинские сестры, пенсионеры. Мы
объединены единым желанием - познать
учение Господа Иисуса Христа, познать истину,
и, самое главное, получить ответы на самые
разные вопросы. У нас замечательные учителя.
Общаясь друг с другом в храме, мы получаем
то внимание, ту надежду, ту любовь, которых
нам порой не хватает в нашей мирской жизни.
Наш новый спектакль мы посвящаем

блаженной Ксении Петербургской. В постановке
также заняты учащиеся детской воскресной
школы и театральной студии ДК «Химик».
   ... И вот открывается занавес. Действие
спектакля переносится в Россию более чем
двухвековой давности.
    О блаженной Ксении известно немного. Год ее
рождения теряется где-то между 20-30 годами
XVIII столетия. Удачно вышла замуж за
полковника Андрея Федоровича Петрова,
певчего при дворе. Когда ей было 26 лет, супруг
внезапно скончался без покаяния и причастия.
Эта кончина так потрясла сознание молодой
женщины, что полностью изменило ее ощущение
мира. В день похорон Ксения объявила, что это
она умерла, а муж ее жив. Раздав свое имущество
нищим, Ксения выбрала крестный путь
бродяжки. Христианский подвиг юродства -
добровольно избранный путь спасения, когда,
при кажущемся безумии, человек исполнен
истинной мудрости и веры в Промысл Божий.
Долгое время Ксения ходила в шинели мужа,
пока та не превратилась в лохмотья. Эту простую
нищенку люди боялись ослушаться. Как

случилось, что своенравная юродивая стала
любимой в народе святой Ксенией
Петербургской, день памяти которой верующие
отмечают  6 февраля? Народ полюбил ее за чудеса.
К ней, бездетной вдове, приходят просить о
мужьях и детях. Святую предали земле по-
простому, как хоронили обычных людей. Но
слава ее была еще при жизни так велика, что с
первого дня после погребения к могиле на
старинном Смоленском кладбище стали
приходить толпы народа.
    Автор инсценировки и постановщик спектакля
о святой Ксении Петербургской прихожанка
храма Ольга Насибулина 33 года работает
режиссером в ДК «Химик». Ее православное
творчество начиналось со спектакля
«Ангелочек», в котором участвовали только дети.
Потом ученики взрослой воскресной школы
удивили православных зрителей спектаклями
«Крест всепобеждающий», «Она звалась
Татиана», «Крест».
   Спектакль о Ксении Петербургской получился
на редкость эмоциональным и зрелищным. В нем
много музыки. Сценические образы участников

спектакля надолго остаются в памяти зрителей.
Они не только проникаются духом
сценического действия, но и хорошо поют и
танцуют. Спектакль - фрагментарный, один
сюжет сменяется другим, если можно так
сказать, состоит из картинок, как в кино.
Участники спектакли - не актеры. Но они с
душой и с любовью рассказали зрителям о
жизни удивительной святой Ксении
Петербургской. До слез трогает зрителей их
рассказ о блаженной Ксении, святая и полная
подвижничества жизнь которой длилась более
42 лет.
    Радость видеть такие православные
спектакли на столь высоком творческом уровне
неоценима с точки зрения обычной
человеческой логики.
    Постановщик спектакля Ольга Насибулина
со временем мечтает создать при храме
великомученицы Татианы православный театр.

                                               Татьяна МИНАЕВА.

ПРАЗДНИК ТРЕХ СВЯТИТЕЛЕЙ В НИЖНЕЙ ОМКЕПРАЗДНИК ТРЕХ СВЯТИТЕЛЕЙ В НИЖНЕЙ ОМКЕПРАЗДНИК ТРЕХ СВЯТИТЕЛЕЙ В НИЖНЕЙ ОМКЕПРАЗДНИК ТРЕХ СВЯТИТЕЛЕЙ В НИЖНЕЙ ОМКЕПРАЗДНИК ТРЕХ СВЯТИТЕЛЕЙ В НИЖНЕЙ ОМКЕ
  Районный поселок Нижняя Омка расположен
в стороне от основных транспортных магист-
ралей в 120 км от Омска. Заснеженные белые
поля, березовые рощицы
радуют уставший от город-
ских пейзажей глаз. Ухо-
женные, аккуратные доми-
ки, нет роскошных особня-
ков, но все как-то чинно,
спокойно и красиво. Посе-
лок всего на 50 лет младше
Омска, церкви здесь в доре-
волюционное время не
было, собирались постро-
ить, да революция помеша-
ла, так что особых традиций
церковной жизни до созда-
ния прихода в этих местах
не сложилось. C назначе-
нием отца Виталия Климо-
ва на приход начала нала-
живаться духовная жизнь
поселка. Много сил пришлось приложить для
приведения в надлежащий вид старого здания
полуразрушенного детского сада, и хотя обвет-
шавшее строение не подлежит восстановле-
нию, церковь во имя Трех Учителей Вселенс-
ких привлекает верующих людей своим теплом,
уютом и благодатью. К празднику храм благо-
лепно украсили живыми цветами, матушка
Иоанна мечтала, чтобы было много гостей и
цветов, и Господь услышал ее молитвы.
    Престольный праздник – это именины хра-
ма и всегда радость. На праздник собрались не
только жители поселка и близлежащих дере-
вень, но и приехали многочисленные гости из
разных приходов Омска. Храм полон, и что осо-
бенно радовало – много детей и молодежи. Да
и неудивительно, ведь батюшка с матушкой
много трудятся, много внимания уделяют
именно деткам – это и воскресная школа, и дет-
ский журнал «Божий лучик», с весьма солид-
ным тиражом, и летняя оздоровительная сме-

на «Преображение», которая почти в полном со-
ставе приехала на праздник.
    Всенощная прошла торжественно и боголеп-

но, иерею Виталию сослужил иерей Валерий За-
камский, которого очень любят в Нижней Омке.
Детские голоса подпевали клиросу, радость и бла-

годать были растворены в воз-
духе.
   Часть гостей ночевала в гос-
тинице, кто-то остался спать
прямо в церкви, а десять под-
ростков чудом разместились в
крохотном домике священни-
ка, и это было для них неска-
занным счастьем...
   В воскресенье утром гостей
еще прибавилось: празднич-
ное поздравление митрополи-
та Омского и Тарского Влади-
мира привезли протодьякон
Олег Добрыгин и дьякон Мак-
сим Петров, приехал хор под
руководством Геннадия Сви-
ридовича. После праздничной

службы был совершен крестный ход. Дети вос-
кресной школы подготовили сценку, каждому
гостю подарили смастеренные ими подарки. А
потом была трапеза, которую организовали бла-
гочестивые прихожане и на которой хватило ме-
ста всем присутствующим. После официальной
части молодежь с большой радостью отправи-
лась кататься на горку, огромный склон высо-
кого берега Омки.
   Теплота и радушие отца Виталия и матушки
Иоанны проявляются во всем. Их доброта и ду-
шевная чуткость, искреннее внимание к делам
и судьбам подростков не остаются безответны-
ми. Дети очень чутко откликаются на заботу,
любят их. Никому не хотелось расставаться с
радушными хозяевами. Батюшка заранее про-
думал и подготовил все необходимое для гос-
тей – и спальники в отделе молодежной поли-
тики попросил, и гостиницу заказал, и даже
билеты на обратную дорогу купил.
   Особую заботу отец Виталий проявляет о

строительстве нового храма По-
крова Пресвятой Богородицы,
который расположен в живопис-
ном месте, среди величественных
сосен. Администрация чем мо-
жет, помогает, но дело пока про-
двигается медленно. Очень нуж-
ны строительные материалы:
кирпич, дерево, цемент, пере-
крытия, оконные блоки.
   Провожая гостей, матушка
Иоанна пригласила детей на ве-
сенние каникулы и видно было,
что это приглашение с радостью
принято, а значит, опять соберет-
ся большая дружная семья веру-
ющих людей под благодатным
покровом сельского храма, и
вновь зазвучат радостные детские
голоса и польется молитва «о всех
и за вся», а значит и за нас с вами.
                        Анна МЕТЕЛЕВА.

Строящаяся Покровская церковь


